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□朱小峰

近日，武汉科技大学城市学院庆祝15

周年校庆，同时成立校友会。不过如此隆

重的活动既没有鲜花装点，也没有礼炮助

威，整个活动，大部分的经费都花在了给

21名优秀老师发24K金牌上，这一项的支

出为4万多元。其他方面则非常节俭，如

请校友们在食堂吃盒饭，每份的标准为30

元。这次活动也因此被大伙戏称为“史上

最抠门校庆”。（1月3日《楚天都市报》）

与那些大场面、大手笔、气势恢宏的

校庆相比，武汉科技大学城市学院的这次

15周年校庆，确实显得有些“抠门”，既没

有彩旗飘飘、花团锦簇，也没有搞大型晚

会，花重金请著名艺人演员来压台助阵。

花大钱办校庆，尽量办得隆重，尽量办得

热闹，现在大多是这种套路，因此一旦某

所高校转变思路，一反奢华办校庆的做

法，便不由得让人眼前一亮。

事实上，“抠门”并不代表小气，这种

朴素办校庆的方式，其实是办出了校庆的

真味道。所谓校庆，其真正的主角是教师

和学生，包括校友。学校的发展是师生合

力的结果，学校的建设成果受益人也应该

是师生。校庆，是对建设成果的一种回顾

性展示，应该邀请校友们回来看看自己当

年的校园生活记录和在学校发展过程中

留下的痕迹；应该对优秀教师进行嘉奖，

包括物质上的和精神上的，以彰显学校对

教学、对学校发展核心力量的体贴和重

视；应该让在校的学生看到学校实实在在

育人、不搞形象工程、踏实做事的办学风

格，激励其热爱学习、做真学问、学真本

领，成为真正对国家和社会有用的人。

学校办校庆，初衷应该是对学校发展

成绩的一种庆祝。这种庆祝，是对学校一

段时间办学的总结，其真正的目的是为了

促进学校未来更好地发展。动辄耗费巨

资，上百万、上千万元地办校庆，既是对学

校办学资源的浪费，也是对学校未来发展

的一种透支。而事实上，高校因为办校庆

而造成资金紧张的，并不在少数。

作为校友，借校庆之机回到母校，其

最大的愿望，无非是想亲身感受一把母校

的办学成果，见一见昔日朝夕相处的教

师、同学，重温一下当时的校园生活，重新

体验一把当学生的感觉。请他们看一场

花重金打造的奢华盛会，或者参加一场推

杯换盏、觥筹交错的晚宴，未必是他们真

正想要的。或许还真不如把校友们请回

曾经的食堂，吃一顿大师傅们用心烹制的

快餐来得实在。毕竟，食堂的饭菜才是他

们记忆中学校最真实的味道。

“最抠门”校庆办出真味道

□本报记者 李 平
通讯员 陈 勇

元旦过后，温岭市九龙学校小学

部的孩子们开心地发现：学校的洗手

间已装修完工，很快就能启用了。洗

手间门外是错落有致、非常雅致的洗

手盆，都是按照孩子们的身高比例设

计的，墙上还有各种卡通图案，温馨而

又美好，让学生仿佛置身于童话世界。

这两年，每次开会温岭市教育局

局长周志云都会反复强调两件事：一

个是食堂，一个是厕所。事实上，从

2016年开始，一场“厕所革命”就在温

岭的幼儿园、中小学校里有序推进

着。去年年底，温岭市委、市政府提

出要开展“公厕革命、垃圾革命、物业

革命”等城市管理的“三大革命”。所

以，周志云筹划着，要趁着这股东风，

实现校园“厕所革命”的扩面工程，

“尽量多争取一些经费上的支持，惠

及的面要再广一些，并要向农村学

校、薄弱学校倾斜”。

按照《国家学校体育卫生条件试

行基本标准》规定，新建教学楼每层

都应设厕所；女生应按每15人设一个

蹲位，男生应按每30人设一个蹲位。

而在温岭，由于很多农村学校以及一

些城区学校的校舍大多建于上世纪

八九十年代，所以厕所蹲位数量不

足、墙体裂缝明显、墙面剥落严重，存

在安全隐患。

语文教师吴帆在温岭市三星小学

任教3年多了。刚到这所学校的时

候，位于教学楼一端的厕所设备简陋，

地板、墙壁上残留着难以清除的污

渍。孩子们挤在陈旧的盥洗池边洗手

时，总难免会被溅上一身水。一旦有

杂物被扔进便池，堵住管道，那简直就

是一场“灾难”。

而去年暑假结束返校时，里里外

外焕然一新的厕所让吴帆惊叹不已：

“一个连厕所都这么美的学校，师生们

的幸福指数会不高吗？”半年来，吴帆

注意到了这场“厕所革命”带来的变

化：孩子们越来越喜欢干净的校园，有

时，厕所里还会躲进来一个闹情绪的

学生……

以前，松门中学的每层教学楼仅

有一个男厕或女厕，还是坑式厕所，

容易囤积粪便并滋生细菌、传播疾

病。去年暑假，该校对厕所进行了全

面改造，增设10个男、女厕所，并配备

了数量充足的洗漱台、镜子，划分卫

生打扫、晾拖把独立区域，还添置了

全自动开水器、烘手器，极大改善了

卫生条件。

而温岭市级机关幼儿园则累计投

入约50万元用于两个园区的厕所改

造。记者了解到，去年暑期，该园园长

和负责教师几乎都“泡”在了园区里，

从整体设计方案到地板、马桶的配色，

都一一过问。一个学期下来，整洁的

如厕环境、各种人性化的设计备受好

评。独具一格的厕所文化也为开展幼

儿日常教育增加了一个载体。

该市教育局计财科科长王顺清介

绍，中小学公共厕所改造被纳入了温

岭市教育实事工程项目，市委市政府、

教育局及乡镇（街道）都很重视。2016

年，市教育局投入323.1万元用于全市

学校的22项厕所改造工程；去年，又

安排41项厕所改造工程，包括厕所排

污改造25项、厕所加固改造4项、厕所

维修项目12项等，总投资额达1632万

元，其中市教育局投入1307.5万元。

温岭校园掀起“厕所革命”

入冬以来，杭州电子科技大学的志愿者们在通往
食堂的人流密集处设下服务亭，每天下午轮流站上
2～3个小时，向路过的师生免费送上一杯热腾腾的
大麦茶，受到师生的一致好评。

（本报通讯员 叶 璟 程振伟 白荣华 摄）

送上一杯热茶送上一杯热茶

（紧接第 1版）成立“名校名院名所名

人”引进领导小组，大力引进高水平大

学来宁波办学，尤其是设立校区或研

究生院，开展研究生层次培养，巩固深

化与中国科学院、中国社会科学院、浙

江大学等战略合作，全力推进浙江大

学“五位一体”校区建设。推进省应用

型建设试点示范学校和省重点高职院

校、省优质高职院校建设，力争有1~2

所高职院校进入全国高职教育“高水

平院校、高水平专业”建设序列。深化

宁波市高校协同创新中心等创新平台

建设，强化面向国家、省、市重大战略

的关键共性技术攻关，努力在培育国

家级协同创新中心方面实现重大突

破。加强人才培养模式创新，突出学

科建设重点，支撑应用型大学的专业、

课程建设和教育教学模式改革，提升

教育教学质量，加强本硕博与青年教

师多层次立体化培养，牢牢把握全面

提高人才培养能力核心点，办好人民

满意的高等教育。

实现高等教育内涵式发展，必

须找准城市发展历史方位，高教发

展坐标定位，增强服务地方能力水

平。宁波是浙江省重要的经济中心

城市，是“一体两翼”发展格局的关

键节点，中央和省都明确要求宁波

和杭州实现协同、错位发展，唱好

“双城记”。我们必须坚定不移地沿

着“八八战略”指引的路子走下去，

按照新时代宁波加快“名城名都”建

设的战略部署，锚定价值定位和办

学坐标，坚定主动地与宁波城市发

展同频共振。要发挥高校的人才集

聚优势，出台更有竞争力和吸引力

的人才引进政策，进行超常规、大力

度、大手笔的专项投入，加快引进国

内外拔尖创新人才和创新团队，充

分发挥高校人才“聚宝盆”功能，大

力提升宁波的创新能力。主动服务

宁波城市重大发展战略，实施国家

产教协同试验区项目，助力宁波建

设“一带一路”综合试验区。主动对

接“中国制造 2025”试点示范城市建

设，推进宁波智能制造学院建设，加

快培育一批国家级重大基地和平

台，推动科技创新成果转化应用，让

高校的创新要素和创新成果与宁波

经济结构转型相融合，积极助力产

业转型升级。深化校地共建体制，

进一步发挥好区县（市）政府发展高

等教育的积极性，逐步实现高等教

育县域办学全覆盖。

建设高等教育强市，必须坚持

正确方向，以习近平新时代中国特

色社会主义思想为指导，深刻把握

新时代宁波高等教育的战略定位和

历史使命，使宁波高等教育发展与

“名城名都”建设同呼吸共命运。

浙江音乐学院
成立文艺创研中心

本报讯（通讯员 周佳丽）日前，浙江文艺

创研中心成立大会在浙江音乐学院举行。

据介绍，该中心将在省委宣传部、省文化

厅指导下，依托浙江音乐学院品牌优势、平台

优势、资源优势，引聚国内国外高层次艺术人

才，整合全省舞台艺术精品生产题材资源、创

作资源、经费资源，构建全省性舞台艺术精品

创作创意中心、孵化中心和研究中心，推动和

提升浙江舞台艺术精品创作。与此同时，中

心将结合重点项目开展“深入生活、扎根人

民”创作采风活动，帮扶地方文艺精品创作，

培育孵化省内中青年创作团队，带动浙江音

乐学院学科建设及科研创作。

此次，浙江文艺创研中心还特邀了华裔旅

美作曲家于阳等6名艺术家为首批特聘专家，

参与和指导我省舞台艺术精品创作。同时，推

出大型民族歌剧《红船》和《在希望的田野

上》，民族管弦乐组曲《钱塘江音画》首批3个

孵化项目。

□本报记者 于 佳
通讯员 贾蒋明

前不久，诸暨市直埠镇初级中学

数学教师章公巨刚刚完成了人生中第

101次无偿献血。同时，他也是诸暨市

献血过百次登记在册的第一人。

今年51岁的章公巨，第一次献血

是在2000年。“是学校组织的，只是为

了完成任务。我从小就害怕打针，但

越害怕越忍不住看，献完血后会觉得

有点头晕。”他告诉记者，随后停了两

年，直到 2003 年在街上路过献血车

时，又献血了。也是从这次起，章公巨

开始坚持每半个月献一次血。

章公巨有一本浙江省无偿献血

“三免荣誉证”，凭此证在全省范围内

免费乘坐公交车。有一次，他拿着这

本证坐公交车。售票员看到证后，向

他询问了一些关于献血的事情。在交

谈中，章公巨得知售票员的儿子因为

生病曾经输过血，这让他意识到了无

偿献血的重要性。

这一坚持就是14年。截至目前，章

公巨的献血量已超过6万毫升。一个成

年人的总血量约为4000～5000毫升，

这个量已经足够15个人换全血。为褒

奖他的无私奉献，相关部门先后授予他

“全国无偿献血奉献奖金奖”“全国无偿

献血志愿服务五星级奖”“浙江省无偿献

血之江杯奖”“诸暨市2014年度百名优

秀志愿者”等荣誉。

章公巨还动员妻子一起参加相关

的志愿服务。双休日，他会和妻子一

起到诸暨市血库中心做志愿者，或跟

着志愿者队伍下乡宣传无偿献血。他

说：“大家对献血有一些顾忌，我就尽

我所能详细地讲下这个过程，给他们

准备好热热的红糖水。有人紧张时，

我会教他调整呼吸。”

平时在学校，章公巨也是

远近闻名的“老好人”。学生学

习有困难，他总是利用休息时

间为他们耐心讲解。除了教

学，他还负责管理食堂，每天早

晨6点就要到校。校长章雷飞说：“章

老师最让我感动的是他的责任心。如

果有学生没吃早餐，他会把食物送到

教室。”

章公巨献血的事情，儿子看在眼里，

悄悄地写到作文里：“要做一个像爸爸一

样有爱心的好人”。章公巨对记者说：

“一想到自己献的血也许能挽救别人的

生命，我就心甘情愿。101次也不过是

个数字，献血最大的意义是雪中送炭。”

他完成了第101次献血

寻找身边的感动

践行社会主义核心价值观

7家上市公司
看中一学生团队的设计

本报讯（通讯员 杜燕梅 赵 蕾）近日，一

款由浙江财经大学学生自主研发的低成本知识

产权保真系统——“智码爱家”在杭城走红。目

前，已有7家上市公司对此有投资意向。

该系统的研发者是浙财大的 7 名学生。

团队负责人、2016 级宪法学与行政法学研究

生王嘉慧表示，自己曾有过买到假货的经历，

想要维权却发现过程非常繁琐、成本较高。王

嘉慧于是萌生了“要设计一个可以低成本维权

的系统来服务大众”的想法。很快，一支由多

名专业学生组成的创业团队正式成立了。

为明确市场定位，王嘉慧及其团队花了两

年时间进行前期调查及方案设计。调查中，他

们发现很多大公司都有比较强的产权意识，维

权大多通过聘请律师，代理费用相对较高，并

且此类案件取证较为困难。加上市面上现有

的防伪产品使用成本较高且不具备取证维权

功能，因此他们决定设计一个集查询、取证及

维权功能于一体的系统，让企业及个人能更轻

松地维权。

有了初步的方向，他们又历时一年多进行

程序编码、产品研发及修改。团队成员请人试

用了市面上现有的防伪产品和他们研发的产

品，并记录使用感想，以此为依据来进行改

进。该团队还多次请教参与过维权官司的律

师，对产品提出修改意见。

“我们的产品主要是和厂家合作，利用计

算机加密技术来编制二维码或条形码，消费者

扫描产品编码即可知道产品真伪，并且平台会

直接保留证据，方便消费者通过平台发起维

权。”团队成员周意娟介绍说，市面上现有的维

权产品或聘请律师维权的费用往往高达上千

元甚至上万元，而使用我们的产品，100元的

商品只需要1元左右的费用，给很多规模较小

的商家及个体消费者带来了福音。

近日，平阳县举行教职工乒乓球比赛，激励
广大教职员工以更加强健的体魄和充沛的教学
热情，积极投入到日后的工作生活之中。该县各
学区、直属学校的19支代表队、95位教师运动员
参赛。图为比赛现场。

（本报通讯员 易永煌 摄）


